Lo que dejó la 78º Asamblea Mundial de la Salud

La 78° Asamblea Mundial de la Salud, celebrada en Ginebra del 19 al 27 de mayo de 2025, se centró en diversos temas de salud mundial como la preparación ante pandemias, las enfermedades tropicales desatendidas y la conexión social. Se adoptaron varias resoluciones, entre ellas una sobre el fortalecimiento del financiamiento de la salud y otra sobre la importancia de la conexión social para la salud.

Resoluciones y decisiones clave

Preparación ante pandemias. Los Estados Miembros aprobaron una resolución que instaba a la adopción de un acuerdo mundial sobre pandemias, con el objetivo de que el mundo sea más seguro frente a futuras pandemias, según la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Fortalecimiento del financiamiento de la salud. Se aprobó una nueva resolución sobre el fortalecimiento del financiamiento de la salud a nivel mundial, que enfatiza la necesidad de aumentar la financiación nacional para la salud y mejorar la gestión fi-



nanciera pública para lograr la cobertura sanitaria universal (CSU), según una actualización diaria de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Enfermedades Tropicales Desatendidas. La asamblea debatió resoluciones para acelerar la erradicación de la dracunculosis (dracunculosis) y reconocer las enfermedades de la piel como una prioridad mundial de salud pública.

Conexión Social. Se adoptó una resolución que insta a los Estados Miembros a desarrollar políticas y programas para promover la conexión social y mejorar la salud mental y física, según la actualización diaria de la Organización Mundial de la Salud (OMS).



Intervención de la Federación Internacional Farmacéutica en la 78º Asamblea Mundial de Salud

Durante la asamblea, la Federación Internacional Farmacéutica (FIP) tomó la palabra en 14 oportunidades, posicionando a la profesión farmacéutica en los temas más relevantes de la agenda sanitaria global. A continuación, se presenta un resumen temático de sus intervenciones:

1. Enfermedades no transmisibles (ENT)

FIP instó a los Estados Miembros a integrar a los farmacéuticos en las estrategias nacionales para prevención, diagnóstico precoz y optimización del tratamiento de las ENT. "El momento de ampliar su contribución es ahora".

2. Salud mental y conexión social

Como profesionales accesibles y de confianza, los farmacéuticos tienen un rol clave en promoción, detección temprana y derivación en salud mental. La FIP pidió fortalecer también la salud emocional del propio personal sanitario.

HOLASALUD# 80 · JUNIO 2025 · Pág 16

3. Productos médicos subestándar y falsificados

La FIP advirtió sobre los riesgos globales de medicamentos falsificados, especialmente los vendidos online, y destacó su trabajo con la OMS para formar a los farmacéuticos en la detección y prevención de estos productos.

4. Fuerza laboral en salud

La federación denunció una "triple crisis" en la farmacia: distribución desigual, subutilización y migración no sostenible. Llamó a una gobernanza nacional que contemple formación, regulación y retención de talento.

5. Salud de mujeres, niños y adolescentes

FIP resaltó cómo la farmacia contribuye con acceso a anticoncepción, vacunación, educación en salud y atención primaria, y llamó a integrar plenamente al farmacéutico en estas estrategias.

6. Resistencia antimicrobiana

Se pidió incluir a los farmacéuticos en roles de liderazgo en programas de uso racional de antimicrobianos. FIP presentó hojas de ruta regionales y herramientas para avanzar en este campo clave para la salud pública.

7. Preparación ante pandemias

Se subrayó el valor de fortalecer la coordinación internacional, la resiliencia de las cadenas de suministro y la protección del personal sanitario. "El futuro empieza ahora".

8. Emergencias sanitarias

Los farmacéuticos son esenciales en la primera línea de respuesta en desastres, asegurando continuidad de tratamientos y vacunación. FIP promueve el programa HumanityRx para compartir buenas prácticas en emergencias.

Otros eventos destacados



Eventos paralelos. Durante la 78º Asamblea Mundial de la Salud se celebraron numerosos eventos paralelos, tanto oficiales como no oficiales. En este marco se destaca el evento paralelo de la FIP en colaboración con la Cruz Roja. Se llevó a cabo el 20 de mayo con el tema "Farmacéuticos y farmacia: Soluciones basadas en la evidencia para las amenazas globales".

Reordenamiento de prioridades de la labor de la OMS. La Asamblea debatió el reordenamiento de prioridades de la labor de la OMS, centrándose en las funciones básicas y en el aumento de la eficiencia. En este sentido aprobó los objetivos mundiales para mejorar la nutrición materna, del lactante y de la primera infancia.

Acuerdo de la OMS sobre pandemias

Los Estados Miembros instruyeron al Grupo de Trabajo Intergubernamental para que inicie las acciones necesarias para establecer el Mecanismo Financiero de Coordinación para la prevención, preparación y respuesta ante pandemias, así como la Red Mundial de Cadena de Suministro y de Logística con el fin de "mejorar, facilitar y trabajar para eliminar las barreras y garantizar un acceso equitativo, oportuno, rápido, seguro y asequible a los productos sanitarios relacionados con pandemias, para los países que los necesiten durante las emergencias de salud pública de importancia internacional, incluidas las emergencias pandémicas, y para la prevención de tales emergencias".

Según el acuerdo, los fabricantes farmacéuticos que participen en el sistema PABS desempeñarán un papel clave en el acceso equitativo y oportuno a los productos sanitarios relacionados con pandemias, poniendo a disposición de la OMS "un acceso rápido equivalente al 20% de su producción en tiempo real de vacunas, terapias y diagnósticos seguros, de calidad y eficaces para el patógeno causante de la emergencia pandémica". La distribución de estos productos a los países se realizará en función del riesgo y la necesidad de salud pública, con especial atención a las necesidades de los países en desarrollo y de aquellos que reciban apoyo a través de la Red Mundial de Cadena de Suministro y de Logística.

El Acuerdo sobre Pandemias se alinea con el Reglamento Sanitario Internacional, cuyas enmiendas fueron adoptadas por los gobiernos en la Asamblea Mundial de la Salud del año pasado con el fin de reforzar las normas internacionales para detectar, prevenir y responder mejor a los brotes.

9. Revisión de preparación y salud universal

La federación pidió que los farmacéuticos sean incluidos formalmente en marcos nacionales de preparación ante desastres, con capacitación, alcance comunitario y servicios móviles.

10. Estrategias globales a punto de expirar

FIP instó a los Estados a no perder los avances logrados y a continuar incluyendo a los farmacéuticos en salud digital, salud maternoinfantil, promoción de la salud y atención a la demencia.

11. Atención crítica, de emergencia y operativa

FIP destacó la necesidad de que los farmacéuticos sean parte integral de la planificación nacional ante emergencias, con formación, reconocimiento legal y participación activa en mecanismos de coordinación.

12. Prevención y control de infecciones

FIP pidió aprovechar el rol creciente del farmacéutico en pruebas rápidas, prescripción y administración de vacunas, y educación sobre antibióticos, para reforzar las estrategias de control de infecciones.

13. Producción local de medicamentos

La producción local no es suficiente sin innovación digital. FIP propuso integrar al farmacéutico en las políticas de producción, distribución segura y acceso equitativo a medicamentos.

14. Violencia interpersonal y entornos laborales seguros

Se visibilizó la violencia que enfrentan farmacéuticos, especialmente mujeres, y promovió entornos de trabajo seguros, apoyados por marcos regulatorios y políticas institucionales activas.

En relación a la participación N° 10, la presentación efectuada se detalla a continuación en forma textual:

Estrategias y planes de acción mundiales que expirarán dentro de un año

Honorable presidente, distinguidos delegados:

Hablo en nombre de la Federación Internacional Farmacéutica (FIP), la organización mundial que representa a más de cuatro millones de farmacéuticos, científicos farmacéuticos y educadores farmacéuticos de todo el mundo.

Mientras los Estados Miembros revisan las estrategias mundiales de la OMS, que expirarán próximamente, la FIP subraya el papel de la farmacia para mantener el progreso y cerrar las brechas en la implementación. Los farmacéuticos prestan cada vez más servicios de salud digitales, desde el apoyo a la adherencia a la medicación hasta la atención crónica a distancia, a la vez que contribuyen a la salud materno infantil mediante asesoramiento, vacunación e intervenciones nutricionales. En la atención a la demencia. los farmacéuticos optimizan la farmacoterapia, mejoran la adherencia y reducen los riesgos de la polifarmacia.

Instamos a los Estados Miembros a:

- Integrar a los farmacéuticos en las estrategias nacionales de salud digital con la infraestructura, la gobernanza y la formación adecuadas.
- Reconocer el papel de la farmacia en la salud materno infantil, la prevención de la demencia y la promoción de la salud primaria.
- Mantener las innovaciones lideradas por farmacéuticos que amplían el acceso a servicios esenciales mediante modelos digitales y comunitarios.

Piense en salud. Piense en prevención. Piense en farmacia. ■

COLAGENO TIPO II

Ayuda en:

- * la reducción del dolor e inflamación de las articulaciones
- * la flexibilidad y movilidad
- * en frenar la destrucción de colágeno tipo II
- * en frenar la erosión del cartílago y huesos
- * a reparar y construir el cartílago

